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部门争管医保基金
可曾以患者为本？

目前，我国有 1/3 以上
的家庭感到非常幸福。

——中国人口福利基金
对中国家庭的幸福感进行研
究，结果显示，全中国仅有约
1.5%的家庭感到不幸福

太敏感，不便公开。
——葛洲坝被曝一年

招待费近2亿元，相当于每
天花50万元接待吃喝，但
葛洲坝方面拒绝对公开招

待费构成的要求进行回应

一遇到公共服务问题，
首先想到的就是涨价，用掏
老百姓兜里钱的方式来解决
问题，不思考科学、有效的管
理办法。这正是招致老百姓
反感的重要原因。

——中国社科院经济
社会建设研究室主任钟君
认为一味涨价并不能治好
大城市“打车难”的顽疾

天热了，太阳毒了，不少
市民呼吁公交车装上窗帘。
但由于资金、安全等问题，市
公交集团感到挺为难。

有市民提出，可以利用
广告收回窗帘成本。但也
有人说，这种办法虽好，但
面临通过审批乃至具体如
何操作等问题。这个办法
可操作性有多强？依靠它

能彻底解决问题吗？欢迎
您就此事发表意见。

大事小情，你说我说。
参 与 方 式 ：拨 打 电 话
66778866；发送短信至
13526946841；登录洛阳
网（www.lyd.com.cn）洛
阳社区聚焦河洛——“你说
我说”板块；关注洛阳晚报官
方微博，@洛阳晚报留言。

□本报特约评论员 舒圣祥

【新闻背景】 截至
2012年年末，人力资源社
会保障部管理的医保资金
规模近1.2万亿元，卫生计
生委管理的新农合资金接
近3000万元，两者相差悬
殊。一时间，人力资源社
会保障部接管新农合被认
为铁板钉钉。但卫生计生
委方面并不甘心，多名重
量级人物或上书高层，或
直接表态，表示由卫生计
生委“一手托两家”（即既
管医疗机构，又管医保基
金），医保资金管理权归属
仍待确定。（5月16日《21
世纪经济报道》）

医保基金是公众的治
病钱和救命钱，建立收支明
晰、管理完善的医保基金系
统，需要一个专业而独立的
监管机构。整合城乡基本
医疗保险管理职能势在必
行。问题来了：谁整合谁？

按照财务制度设计常
识，如果负责管钱的和负责

用钱的是同一家，发生财务
风险的概率必然大大增
加。因此，卫生计生委提出
的“一手托两家”其实是有
问题的。谁都知道，卫生部
门监管公立医院，基本上是
老子与儿子的关系；如果再
由卫生部门负责与公立医
院“谈判”医保基金支付，怎
么可能做到客观、公正？现
在新农合基金所遭遇的“一
堆乱账，没法清理”的批评，
根源正在于卫生部门“一手
托两家”。

医保是保险型制度安
排，不是福利性制度安排，
卫生部门和公立医院的利
益链条不切断，很难赢得
公众信任。与之相比，人
社部门主管医保基金，显
得相对独立一些。但是同
吃财政饭，真正能独立到
哪里去亦很难说，否则医
院靠虚挂病床套取基金也
不会那么泛滥。说白了，
人社部门管理的城镇医保
并没有展现出“看得见”的
高效、公正。比如医保定

点，主要考虑的是医保机
构的管理方便，而不是医
保患者的就医方便和医疗
机构的竞争公平。

医保机构代表患者的
利益，去与医疗机构讨价
还价，以比弱势患者更强
的话语权，限制医院的大
处方大检查，遏制药物价
格和检查价格的虚高——
这是我们所期待的。可
惜，无论是人力资源社会
保障部还是卫生计生委，
都没能做到这一点。我们
不得不担忧：在部门争抢
管理医保基金的背后，除
了部门利益的直接角逐，
可曾以患者利益为本？

有学者指出，两大系
统其实都管不好，因为这
是一个公立医院垄断的格
局，所有医保付费方式都
不能发挥有效作用。

由此可见，争管医保
基金不能只冲着部门利
益，更应该努力实现患者
利益的最大化，去试图解
决一些根本性问题。

公交车装窗帘，资金能否靠广告

微论撷英


